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總理言論挺港
港區人代：鼓舞市民

籲發揮服務業專長優勢 把握中央支持內地機遇

國務院總理李克強昨日在記者會上表示，「凡
是有利於香港繁榮的，我們都會去做，過去是這
樣，今後還會是這樣。」李克強總理的表態擲地
有聲，顯示中央挺港的政策一以貫之。其實，香
港根本不需要憂慮中央支持香港的立場有變，而
是要排除內部干擾，不要做「被寵壞的小孩」，
把握國家發展的新機遇，提升競爭力，保持香港
的長期繁榮穩定。

由於今年的政府工作報告中有關香港的部分沒
有提及「港人治港，高度自治」的字眼，引起本
港社會一些議論，有人擔心中央支持香港的立場
有所變化。此次記者會上，本港傳媒特別關心李
克強總理如何看待香港經濟前景，以及未來中央
是否有新的惠港措施。對此，李克強總理的態度
明確而堅定：中央對港澳的政策是一貫的、明確
的，中央政府會繼續支持香港，保持並且提升國
際金融、貿易、航運中心的地位。這如同為港人
打了一支強心針，掃除了香港社會一些不必要的
疑慮和困擾。

中央堅定不移貫徹「一國兩制」方針，從未改
變。十八大報告中的「三個有機結合」，當中就明
確指出，「發揮祖國內地堅強後盾作用和提高港澳
自身競爭力有機結合起來，任何時候都不能偏
廢。」2012年12月中共中央總書記習近平會見上

京述職的特首梁振英時強調，十八大提出的關於港
澳工作的大政方針，同中央長期以來對港澳工作的
方針政策是一脈相承的。2011年8月，時任國務院
副總理的李克強訪港期間，宣布「36招」挺港措
施，涵蓋金融、民生、旅遊、粵港合作等多個領
域，為本港的經濟發展注入強勁動力。

事實上，香港現在需要解決的問題，不是擔心
中央是否支持的問題，而是如何運用好中央的支
持，如何借助中央的支持鞏固提升香港自身的優
勢。香港社會過於政治化，浪費了太多的時間和
精力。近期有極少數人粗暴對待內地遊客，破壞
兩地和諧關係。這些影響香港穩定發展的問題，
最值得社會各界重視解決。內地在進一步擴大開
放服務業，為香港創造了廣闊的發展空間。近水
樓台先得月，香港的金融、服務業大有優勢，應
該把握先機大展拳腳，進一步擴大與內地合作，
促進自身競爭力提升，不要再做「被寵壞的小
孩」，繼續蹉跎歲月。

今年國家的整體經濟形勢嚴峻複雜，既要穩增
長、保就業，又要防通脹、控風險，還要提質增
效，治理污染，的確是「高難度動作」。面對挑
戰，李克強總理表示，遇萬難還須放膽，破困局要
用智慧，充分展示出大國總理的自信和睿智，相信
中央通過促改革、調結構，一定能實現既定目標。

中央堅定挺港 港須把握先機
行政會議成員羅范椒芬昨天表示，公開

的全民普選完全無「預知性」，2017 年特
首普選的候選人都要愛國愛港，提名委員
會要把關，防止對抗中央的人成為候選
人。實際上，在基本法關於香港特區行政
長官普選的制度設計中，提名委員會本身
就具有把關功能，以防止對抗中央的人成
為候選人，確保愛國愛港者擔任特首。反
對 派 提 出 的 「 公 民 提 名 」 、 「 政 黨 提
名」、「三軌提名」，企圖削弱和架空提
名委員會的把關功能，目的無非是要「保
送」對抗中央的人「入閘」搶奪特首位
置。這種違反基本法、衝擊中央底線的做
法，是行不通的。

當年，鄧小平就已預料到普選不能保證選
出愛國愛港的特首人選的問題。他高瞻遠矚
地指出：「將來香港當然是香港人來管理事
務，這些人用普遍投票的方式來選舉行嗎？
我們說，這些管理香港事務的人應該是愛祖
國、愛香港的香港人，普選就一定能選出這
樣的人來嗎？」香港基本法起草委員會正是
根據鄧公的講話精神，規定了特首候選人必
須由一個具有廣泛代表性的提名委員會按照
民主程序產生，以此嚴防對抗中央的人問鼎

特首寶座，這其實就是提名委員會的立法原
意。

基本法和人大決定都明確規定，特首普選
候選人須由有廣泛代表性的提名委員會經民
主程序提名，再由普選選出特首人選。現
在，反對派只要普選，不要提委會的機構提
名和提委會少數服從多數的民主程序提名，
是對基本法和人大決定的閹割。

全國人大常委會委員長張德江近日強
調，行政長官必須由愛國愛港人士擔任，
是中央政府一貫的、明確的立場和主張。
張德江明確指出，行政長官必須愛國愛港
既是政治標準，也是法律要求。憲法和基
本法共同構成特區的憲制基礎。不能接受
與中央對抗的人擔任行政長官是中央的底
線，其憲制依據就來自中國憲法第一條。
行政長官必須愛國愛港也是基本法的要
求，提委會的把關功能，就是要落實憲法
和基本法的要求。

反對派現在千方百計要架空提委會的把關
功能，讓對抗中央的人「入閘」。這恰恰說
明當年設計這樣一個閘口完全是正確的。這
也提醒社會各界必須捍衛基本法的這一制度
設計。 （相關新聞刊A4版）

提委會必須具有把關功能

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢、陳嘉洛）國務院總理李克強昨日在

記者會上回應記者提問時強調，中央政府會繼續支持香港，並相信憑着港

人敢拚能贏的精神，將可在未來全球競爭中保持競爭優勢，保持繁榮。各

港區人大代表指出，李總理支持香港的言論令人鼓舞，港人不應妄自菲

薄，必須把握中央的支持、內地發展的機遇，發揮優勢，尤其是服務業的

專長。在國家深化改革中作出貢獻，並為香港帶來新的經濟增長點。

十二屆全國人大二次會議閉幕後，李克
強總理會見中外記者並回答記者提出

的問題時說，中央政府將繼續支持香港，保
持並提升國際金融、貿易、航運中心的地
位。國家全面深化改革，促進經濟升級，也
給香港發展帶來更大的空間，尤其是進一步
擴大開放服務業，香港在這方面有優勢，可
以「近水樓台先得月」。

盧瑞安：點出對港發展空間意義
港區全國人大代表盧瑞安指出，中央目前
已對香港開放很多措施，香港有很多機遇，
問題在於港人如何把握機遇。李總理點出了
內地對香港發展的空間意義，港人的眼光應
放得更長遠。
港區全國人大代表、香港立法會金融界議

員吳亮星表示，中央一直非常支持香港保持
競爭力，重視經濟發展，十分關顧香港，而
香港與內地是「合作多於競爭」。他絕對認
同李總理所說，內地深化改革是香港發展的
重大契機，香港應把握機遇。

胡曉明：港成功經驗助內地發展
港區全國人大代表胡曉明對總理特別關心
香港發展，深受感動，認為香港應把握好內
地深化改革帶來的重大機遇，指香港的成功
經驗可協助內地服務業發展。
被問及外界估計APEC財長會議取消在港
舉行，意味中央收緊對港優惠政策，他認
為，李克強總理昨日已表明，凡事有利香港
繁榮穩定的都會做，反映了中央仍然十分關
顧香港，及中央對香港的支持、愛護和關

注，「好似做人父母，當然想個仔好，就算
有時行差踏錯，都唔會輕易放棄」，期望香
港也應該珍惜「一國」。
港區全國人大代表王敏剛表示，李總理在
政府工作報告對香港的支持已說得清楚，中
央一貫支持香港，但香港自己也要把握好機
遇。目前，珠三角的橫琴、前海和其他新
區，香港的專業服務絕對有能力進入這些地
區，這需要服務業配合內地服務業的提升，
發揮香港在服務業的專長。李總理在記者會
上有關支持香港的言論，令人鼓舞。

黃玉山：深化改革中當更重要角色
港區全國人大代表黃玉山表示，中央十分
希望香港繁榮穩定，而內地深化改革，令中
央進一步放權，內地市場更大，金融、會計
等產業將會更有前途，而這些正正就是香港
的強項。他認為，香港應看準時機，參與其
中，在深化改革中扮演更重要的角色，這對
香港的長遠發展和產業提升將大有幫助。

蔡素玉：不妄自菲薄 認清優勢
港區全國人大代表蔡素玉坦言，香港並非
差得像一些人所講的「一文不值」，經濟就
業在全球來說一直都保持良好狀態，李總理
指香港在世界經濟跌宕起伏的環境下仍站住
腳跟保持繁榮，表明香港經濟有進步，這句
話說出了真相，也鼓勵香港人不要妄自菲
薄，而要認清自己的優勢，把握機會。
她續說，這幾年，香港經濟發展得那麼

好，如果沒有中央的支持，根本難以維持經
濟發展，港人應該繼續抓緊機遇。

依法解社會矛盾 建司法獨立專業形象譚志源談普選：中央立場一致
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院總理李克強昨日在記者會後，未有回
應香港傳媒有關香港普選的提問，被香港部分人借題發揮。特區政制及內地
事務局局長譚志源昨日指出，他相信中央領導人在不同政策上有「分工」，
而中央對香港普選問題的立場是一致的。
譚志源昨日在出席區議會會議後，回應有指李克強總理在記者會上未有
回應有關香港普選的提問，是否意味落實普選並不樂觀時指出，總理通常
都比較關注香港的經濟、金融等方面的事情，在香港的政改問題上，則主
要是另一些中央領導人發言比較多，「在過去兩次的政改都是這樣」，而
過往特首到北京述職，也是循着剛才這個「小小分工」作出的。
他相信，李克強總理在普選問題上的立場，和其他中央領導人的立場是
一致的。

無提「港人治港」不影響基本法落實
被問及李克強總理沒有回應記者有關總理工作報告中沒有「港人治
港」、高度自治的問題，譚志源指出，「一國兩制」、「港人治港」和高
度自治，都已在基本法中有明確規定，而基本法既是香港憲制性文件，也
是全國性法律，既規範中央人民政府和全國省市，也規範香港特別行政
區，故無論李克強總理在工作報告中是否寫上這八個字，也不影響基本法
在這方面的基本政策方針的落實。

據統計，截至2012年止，國家信訪局收到信訪個案連續
12年攀升，最高峰時期達到每年收到超過700萬件，進京
上訪的群眾最多時一天就有7,000多人。當下，改革中的
中國正處於矛盾高發期。社會生活的各個領域、各個階層

都發生了深刻的變遷，由此派生出來的社會關係、價值取向以及利益分
配等等在這種全新的歷史環境下不可避免地產生了激烈碰撞，同時伴隨
着公民意識不斷被喚醒和強化，各種社會矛盾糾紛逐步積累和激化，造
成目前上訪、群訪甚至鬧訪現象越來越多，這對國家的穩定、社會的和
諧、經濟的發展造成一定的影響。

行政手段解決 損害法治權威
事實上，從近年來解決社會矛盾糾紛的實踐看，內地一味強調運用行

政手段解決糾紛，不僅影響了行政功能的發揮，還背離了依法解決糾紛
矛盾的初衷，最終甚至嚴重地損害了法治的權威和尊嚴。
因此，我們建議，首先要運用法治思維化解社會矛盾，必須恪守法律

面前人人平等，保障社會公平公義；其次要認清社會矛盾糾紛的根源，
現階段社會矛盾糾紛的誘因涉及社會的方方面面，矛盾糾紛呈現出社會

關係的多層次、利益衝突的多領域等特性。例如農村土地徵用、房屋拆
遷、企業改制等等，這些矛盾的激化造成近年來不斷上訪、群訪甚至鬧
訪等事件日益增多。

免地方政府干預 保公平公開公正
從本質上看，這些矛盾糾紛都是人民內部的矛盾問題，故各級政府必

須通過各種法律渠道去解決這些問題；再次就是由中央財政統一撥款予
司法機構。高薪養廉，避免地方政府干預司法部門運作，確保司法判決
公平、公開、公正，建立司法獨立專業形象。最後，強化司法是最終解
決社會矛盾途徑。
司法是解決社會矛盾的最後一道防線，而且是最權威的。通過完善申

訴程序，把各類申訴案件納入一個完整的、有效的、剛性的程序中，通
過申訴程序來化解各類涉法涉訴爭議。不能因為目前存在司法救濟不
暢、司法不公甚至司法腐敗等個別現象而放棄司法制度，選擇人治的方
式。只有通過不斷完善各項社會制度和法律制度，提高群眾法治意識，
國家才能逐步邁向法治社會。

(標題和小題為編者所加)
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香港文匯報訊（記者 黃偉漢）十二屆
全國人大二次會議昨日閉幕，多名港區全
國人大代表均認為，是次會議開得「充
實、務實」，大家的發言也很有建設性，
並相信國家在新中央領導集體的領導下，
國家將有更進一步的發展。
港區全國人大代表廖長江昨日表示，今
次人大十二屆二次會議開得充實、務實。

他說，會上的報告涉及多方面，一些具體
部分說明深入，體現了會議的全面性。

報告篇幅簡短 背後含義豐富
他續說，政府工作報告因為篇幅關係，

有些話雖然簡短，例如「深化改革」，但
背後含義卻非常豐富。
廖長江表示，在全國「兩會」期間，代

表的發言很有建設性，自己也可以趁「兩
會」機會，了解內地其他地區的情況，協
助他掌握整體國情。
港區全國人大代表蔡素玉形容，今次全

國「兩會」開會情況理想。在人大十二屆
二次會議閉幕後，她有很大寄望，也有很
大信心，全國人民在新一代中央領導人的
領導下，將進入「中興」時代。

廖長江：會議充實 蔡素玉：有信心「中興」

■港區人代在人大閉幕日於人民大會堂前合照留念。 陳嘉洛 攝


